Chile 2013





¿Quiénes somos?

UNICEF es el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, una organización internacional cuya principal finalidad es promover la protección de los derechos de los niños, niñas y adolescentes, ayudar a satisfacer sus necesidades básicas y otorgarles más y mejores oportunidades para el desarrollo pleno de sus potencialidades.

¿Dónde trabajamos?

UNICEF trabaja activamente en 191 países en colaboración con los gobiernos y la sociedad civil.

¿En qué y con quiénes trabajamos en Chile?

Nuestras principales áreas de trabajo en el país son:

- · Educación de calidad
- · Erradicación del maltrato y abuso sexual
- · Primera infancia
- · Infancia y adolescencia indígena
- · Participación adolescente
- Protección legal e institucional

Trabajamos con el Gobierno, a través de sus distintos ministerios y reparticiones que focalizan sus programas y políticas hacia los niños, niñas, adolescentes y familias, tanto a nivel central, como regional y comunal. También lo hacemos con diversos organismos de la sociedad civil, actores gremiales, iglesias, agrupaciones indígenas, universidades, establecimientos educacionales, empresas y con la sociedad en general, a lo largo de todo el país.

Gracias!

por unirte a UNICEF, ya somos más de 21 mil socios y socias

Queremos agradecer a todos los socios y socias que un año más nos han acompañado y han confiado en UNICEF y su trabajo en favor de millones de niños y niñas en Chile y el mundo.

En 2013 nuestros captadores recorrieron muchas ciudades del país. A partir de su trabajo, se nos unieron nuevos socios en Iquique, Antofagasta, La Serena, Santiago, Viña del Mar, Valparaíso, Concepción, Temuco, Los Ángeles y Punta Arenas.

Muchas gracias a H&M, Mall Plaza, Aeropuerto en todo Chile, Clínica Universitaria de Concepción, Más Vida, Jumbo Concepción, Espacio Urbano, Ripley y todos los municipios en regiones y Santiago por abrirnos sus puertas y permitirnos acercarnos a la gente y captar socios/as.





NO PERDAMOS EL CONTACTO

Si has cambiado de teléfono, tienes un nuevo e-mail o domicilio, por favor avísanos llamando al (02) 2422 8803 o escribiendo a: socioschile@unicef.org

¿PUEDES AYUDAR UN POCO MÁS?

Aumenta tu donación llamando al (02) 2422 8803 o escribiendo a socioschile@unicef.org



Primera infancia

- Promocionamos la paternidad activa, es decir, la presencia de un padre participativo, involucrado, responsable y afectivo en la crianza de sus hijos e hijas. Lo hicimos elaborando materiales y realizando capacitaciones para el personal del Ministerio de Salud que atiende a madres gestantes y sus familias y a educadoras y papás de niños y niñas que asisten a salas cunas y jardines infantiles del Hogar de Cristo.
- Participamos en la elaboración y difusión de un nuevo instrumento para evaluar a los niños y niñas entre 3 meses y 6 años, llamado TADI (Test de aprendizaje y desarrollo infantil). Esta herramienta será



útil para alcanzar la meta de disminuir el rezago y retraso en la población infantil, especialmente la más pobre.

Apoyamos a diversas instituciones y programas para el mejoramiento de la calidad de la educación preescolar: entre otras, a la Fundación Minera Escondida en su Proyecto "Futuro Infantil Hoy" que desarrolla en los centros de primera infancia de la Región de Antofagasta; y a Fundación Integra en su programa con familias que promueve la vida sana, "Sembrando vitalidad en la infancia", y capacitando a técnicos y educadoras en su iniciativa "Enfoque y estrategias para el trabajo con familias".

Educación de calidad

- Abogamos por una mejor relación familia-escuela, factor clave para que los niños y niñas aprendan más. En este sentido, seguimos apoyando la implementación del programa "Acercando las familias a la escuela", que impulsamos junto a la Fundación Educacional Collahuasi en las escuelas de las comunas de Alto Hospicio e Iquique.
- Trabajamos junto al Programa de Educación Intercultural Bilingüe (PEIB) del Ministerio de Educación para mejorar la educación intercultural y la enseñanza de la lengua indígena. Realizamos
- el seminario "Nuevos Desafíos en la Formación de Educadores para la Escuela Intercultural" y asesoramos en el desarrollo de materiales educativos para el Sector de Lengua Indígena, que se imparte hoy hasta 4° año básico en las escuelas con concentración de niños y niñas mapuche, aymara y quechua.
- con el Centro de Investigación Avanzada en Educación de la Universidad de Chile, concluimos una investigación sobre trayectorias de mejoramiento sostenible, clave para la reorientación de políticas de mejoramiento educativo con equidad. También elaboramos dos publicaciones: "La exclusión educativa: un desafío urgente para Chile", realizada con otras instituciones, e "Indicadores para brechas de equidad en Educación"



Maltrato infantil

- En conjunto con el Ministerio de Salud elaboramos dos guías clínicas: "Atención de niños, niñas y adolescentes menores de 15 años, víctimas de abuso sexual" y "Detección y primera respuesta a niños, niñas y adolescentes víctimas de maltrato por parte de familiares o cuidadores". Sobre la base del primer material, se realizaron cursos de formación on-line en los que fueron capacitados 53 funcionarios de siete regiones del país. En 2014 se realizarán cursos similares para abarcar el tema del maltrato.
- UNICEF y la Municipalidad de Peñalolén firmaron un acuerdo para desarrollar políticas de prevención del maltrato y abuso sexual infantil a nivel comunal.



En este marco, se desarrollaron diversas capacitaciones dirigidas a cerca de 300 personas que trabajan con niños y niñas en educación, salud y organizaciones comunitarias.

• Bajo el lema "Construyendo un mundo sin violencia para niños, niñas y adolescentes", más de 600 profesionales chilenos y extranjeros analizaron y discutieron protocolos de detección, intervención y reparación para profesionales que trabajan con la infancia, en particular con niños y niñas víctimas de abusos sexuales. Este seminario fue organizado por ISPCAN y la ONG Paicabi, y coorganizado por UNICEF.

Protección legal

Gracias a un Convenio de Cooperación con la Presidencia de la Cámara
de Diputados, participamos en la discusión parlamentaria de la Ley 20.680,
que reconoce formalmente el principio
de corresponsabilidad parental en caso
que los padres vivan separados; y en
proyectos de ley como el que fortalece
el resguardo del Orden Público, el que
crea la autorización de Funcionamiento
de Jardines Infantiles, el de Migración y
Extranjería y el que suprime el SENAME,
creando dos nuevos servicios para la infancia y adolescencia.

UNICEF y la Facultad de Derecho de la Universidad Central implementaron el sitio web www.familiainfancia.cl, que reúne una base de sentencias judiciales en materia de familia e infancia, emanada de la Corte Suprema desde 2010 a la fecha. Su objetivo es colaborar con la labor que desarrollan jueces, abogados, operadores del sistema de justicia, académicos y estudiantes de derecho.

 UNICEF firmó un Convenio de Cooperación con la Universidad de Concepción, mediante el cual se creó el Programa Interdisciplinario de Infancia y Adolescencia, se dio inicio a un Diplo-



Infancia indígena

UNICEF siguió sus programas en La Araucanía tendientes a fortalecer y desarrollar las capacidades para el trabajo en infancia con enfoque intercultural. Con la Universidad Católica de Temuco implementamos un programa en la Facultad de Educación destinado a incorporar los estándares sobre derechos de la infancia e interculturalidad en la formación de pregrado, que incluye material educativo, guías de aprendizaje y capacitación docente. Con el SENAME regional y 15 de sus instituciones colaboradoras nos abocamos al diagnóstico e instalación del enfoque intercultural en su trabajo con los niños, niñas y adolescentes.



- Niños y niñas de cuatro comunidades de la Región de La Araucanía redescubrieron muchas de sus tradiciones ancestrales de la mano de sus abuelas y abuelos, lo que plasmaron en la exposición fotográfica "Az mogeñ: Memoria en los Pichikeche", organizada por UNICEF.
- Gracias a un programa conjunto entre UNICEF y la Asociación de Municipalidades de La Araucanía, 20 municipios de esa región implementaron iniciativas de acuerdo con su realidad territorial, para generar planes comunales de infancia con perspectiva intercultural, en el marco de los planes de desarrollo comunal.

Participación adolescente

Aunque los/as adolescentes están ávidos de participar, no se sienten escuchados y considerados en la toma de decisiones sobre los temas que les afectan; por eso es fundamental que los adultos y adolescentes construyan vínculos juntos. En esta dirección, UNICEF realizó cuatro "talleres en participación y alianza adulto-adolescentes", en los que fueron capacitados 132 profesionales del ámbito de la Salud de todo el país. También se realizaron cuatro talleres (en Santiago, Iquique y Puerto Montt) con 88 profesionales de las Oficinas de Protección y Derechos (OPDs) y de los Programas de

Participación Comunitaria (PPCs), gracias a un convenio con

- Trabajamos con el Programa Nacional de Salud Integral de Adolescentes y Jóvenes del Ministerio de Salud, para fortalecer su Consejo Consultivo de Adolescentes y Jóvenes, mecanismo institucionalizado por el Estado chileno para la participación de los/as adolescentes-jóvenes en el ámbito de la política pública.
- Realizamos talleres con los/as profesionales de FOSIS, de la OPD de Talcahuano y la Mesa territorial de la comuna de Puente Alto, con el objetivo de fortalecer las capacidades de los profesionales que trabajan con adolescentes, para promover su participación.





UNICEF en emergencias Ningún niño está tan lejos

Más de cinco millones de niños afectados por el tifón de Filipinas. Otros cinco millones sufren las consecuencias del conflicto de Siria. Cada día mueren 18.000 niños menores de 5 años por causas que se pueden evitar.

Todos los días mueren 18.000 niños por causas evitables -como la neumonía, las diarreas o el sarampión-, con medidas como vacunas, medicamentos, acceso al agua potable o el tratamiento contra la desnutrición aguda, que está detrás de la mitad de estas muertes.

UNICEF trabaja atacando las causas de esta tragedia diaria, y puede hacerlo gracias al apoyo de sus socios/as, donantes y aliados, y trabajando en más de 150 países en desarrollo con sus gobiernos, comunidades y ONG's.

En 2013, UNICEF respondió a las necesidades humanitarias de millones de niños/as afectados por más de 250 situaciones de emergencia y conseguimos, entre otros, los siguientes resultados:



Agradecemos

a las empresas y organizaciones que nos apoyaron en 2013

- BBVA Ediciones SM Fundación Collahuasi
- Fundación Minera Escondida H&M
- Libesa (Proarte) Metrogas SAP
- TFal Paris Unilever

Con su aporte pudimos financiar parte de los programas de UNICEF en Chile y ayudar a miles de niños y niñas afectados por crisis humanitarias en otras partes del mundo.

PONTE AL DÍA, VISÍTANOS

Visita nuestra página web para que conozcas el trabajo que realiza UNICEF en Chile. Encontrarás nuestras publicaciones, información sobre nuestros programas, noticias, fotografías, videos y nuestras últimas campañas. Además, hazte amigo/a de UNICEF en nuestro Facebook, búscanos, somos Unicef Chile. Síguenos en Twitter, somos @unicefcl.







